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Jean-François Burnol : xint, une librairie numérique multiprécision pour
𝜀-TEX (et tous les moteurs l’incorporant)

Après un déjeuner convivial, nous avons assisté à la présentation de Jean-
François Burnol, lors de laquelle il nous a présenté son extension xint.
Celui-ci sert à effectuer des calculs mathématiques divers et précis, au-delà
de ce que permet la primitive \numexpr. Il contient par exemple des modules
pour traiter les nombres à virgule flottante et les fractions et pour calculer
des logarithmes, des plus grands communs diviseurs, ou encore des cosinus.
Tout cela repose sur une implémentation de bas niveau reposant uniquement
sur des primitives de TEX et d’𝜀-TEX : cette extension peut donc être utilisée
avec n’importe quel moteur qui inclut les primitives d’𝜀-TEX.

Pour plus de détails et de nombreuses exemples, on pourra se reporter à
la documentation de l’extension. On trouvera également un résumé plus
développé par l’auteur sur le site de l’association 21.

Bastien Dumont
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A COMPTE RENDU DES ASSEMBLÉES GÉNÉRALES DU
16 NOVEMBRE 2024

Lors de la dernière journée GUTenberg se sont tenues deux assemblées
générales, la première étant l’ag ordinaire, et la seconde une ag extraordinaire
destinée à avaliser de légères modifications dans les statuts pour l’obtention
de la reconnaissance d’utilité publique. En l’absence de Patrick Bideault,
président de l’association, Denis Bitouzé, secrétaire, a présidé les deux
Assemblées Générales, tandis que Bastien Dumont en a assuré le secrétariat.

Assemblée générale ordinaire
La séance s’est ouverte à 15 heures 50. 14 membres étaient présents en
salle (mais l’un d’entre eux a souhaité ne prendre part à aucun vote) et 5
étaient en ligne.

Bilan moral

Maxime Chupin a présenté le bilan moral pour l’année écoulée. Nous ne
reproduisons pas ce bilan dont l’essentiel a été divulgué dans la précédente
Lettre. Quelques informations cependant ont été ajoutées.

21. https://gutenberg-asso.fr/Journee-GUTenberg-2024.


\documentclass[for-authors]{letgut}

\addbibresource{CR-Journee_2024.bib}

\begin{document}
\label{sec:cr-journee}
\title[Compte rendu de la Journée \gut{} 2024]{Compte rendu de la Journée \gut{} du 16 novembre 2024}

La Journée \gut{} 2023 a eu lieu le 16 novembre à l’École normale supérieure,
rue d’Ulm, dans le cinquième arrondissement de Paris. Comme l'année précédente,
grâce au directeur du laboratoire de mathématiques de l’établissement,
Cyril Imbert, nous avons pu utiliser la salle Henri Cartan : qu'il en soit remercié.

\section{Le programme}

Le programme de la journée était le suivant:
\begin{description}
    \item[09\,h\,30-10\,h\,00] Accueil et café.
    \item[10\,h\,00-11\,h\,00] Exposé sur \software{ker\hologo{TeX}} par son auteur Thierry Laronde.
    \item[11\,h\,00-12\,h\,00] Exposé par Jacques André sur les fontes variables et \hologo{LuaTeX}.
    \item[12\,h\,00-14\,h\,00] Repas de groupe au restaurant Mauzac.
    \item[14\,h\,00-15\,h\,00] Exposé sur \package{xint} par son auteur Jean-François Brunol.
    \item[15\,h\,00-16\,h\,30] Assemblée générale ordinaire de l’association.
    \item[16\,h\,30-17\,h\,00] Assemblée générale extraordinaire de l’association.
\end{description}

La Journée a été entièrement retransmise en visioconférence sur l’usuelle
\foreignloc{instance} \bbb{} pour permettre une participation la plus large possible. Nous
avons été autour de 25~personnes présentes, dont plusieurs normaliennes et normaliens,
que nous avons eu le plaisir d'accueillir, et une petite dizaine de personnes en~ligne. 

Pour les détails sur les assemblées générales, nous renvoyons au compte
rendu dédié dans cette \lettre{} en \vpageref{sec:cr-ag-nov}.

\section{Les exposés}

Cette journée nous a permis de suivre trois exposés fort instructifs sur des sujets variés. 
Nous tenons de nouveau à remercier les orateurs pour leur participation.

Malheureusement, des problèmes techniques ont entravé la captation des exposés,
si bien qu'il n'est pas possible d'en diffuser les vidéos en ligne.
Nous tâchons de compenser cette lacune en vous indiquant où trouver davantage
d'informations à la suite des traditionnels résumés.

\subsection{Jacques André : Les fontes variables et \texorpdfstring{\hologo{LuaTeX}}{LuaTeX}}
\label{sec:fontes-var}
% \begin{center}
%     \fboxsep0pt
%     \fbox{\colorbox{white}{%
%     \includegraphics[width=0.5\linewidth]{}% TODO chemin
%     }}
% \end{center}

Suite à un retard inopiné du premier orateur prévu, dû à un problème de train,
c'est Jacques André qui nous a offert le premier exposé de la matinée, consacré aux
fontes variables.  Ces fontes, utilisables uniquement avec \hologo{LuaTeX},
définissent de manière programmatique les variations de la forme des caractères
en fonction de leur taille.  En effet, pour une même fonte, plus un caractère
est petit, moins ses pleins et déliés doivent être contrastés et plus ses
éventuels empattements doivent être accentués. Traditionnellement, les
concepteurs de fontes fournissent différents fichiers pour plusieurs tailles de
caractères, à charge pour le logiciel de composition de sélectionner le fichier
le plus proche de la taille définie par l'utilisateur et de mettre les
caractères à l'échelle si besoin. Les fontes variables permettent de générer
à la demande les fichiers de fonte optimisés pour n'importe quelle
taille. Jacques André nous a enseigné de nombreux détails techniques sur ce type
de fonte. Il a également souligné combien cette approche devrait conduire
à privilégier des logiciels de conception programmatiques tels que
\hologo{METAFONT}, au lieu de dessiner des caractères à la main pour différentes
tailles et de faire générer par un logiciel une approximation des formules qui
permettent de passer d'une taille à l'autre, au prix de corrections souvent
fastidieuses.

Il se dit que Jacques André publiera un article sur les fontes variables dans
une prochaine \lettre{} ! En attendant, des esprits impatients et anglophones
pourront se référer à un article paru récemment dans \tugboat{}
\autocite{baker:junicodevf}, tandis que les germanophones se plongeront dans celui
qu'a publié la \emph{\TeX{}nische Komödie} sur ce même thème
\autocite{dtk24.4:willand:fonts}.

\subsection{Thierry Laronde : ker\texorpdfstring{\hologo{TeX}}{TeX}, d’une
  distribution de la suite typographique \texorpdfstring{\hologo{TeX}}{TeX} vers
  \texorpdfstring{\hologo{TeX}}{TeX} comme noyau typographique du système
  [d’exploitation]}
\label{sec:kertex}
La matinée a continué avec une présentation du système ker\hologo{TeX}, par son
auteur, Thierry Laronde. Contrairement à ce que son nom pourrait laisser croire,
ker\hologo{TeX} n'est pas un moteur, mais une distribution. Contrairement
à \hologo{TeX} Live, ker\hologo{TeX} n'est pas une collection de fichiers
binaires et d'extensions disponibles sur le \ac{ctan}. Il est composé,
à l'inverse, d'un noyau appelé \software{Prote}, qui correspond au programme
\software{tex} original modifié pour fournir les primitives supplémentaires
d'\hologo{eTeX} et celles requises par \hologo{LaTeX}, ainsi que les autres
programmes qui permettent de constituer un système typographique auto-suffisant
(\ac{dvips}, \hologo{METAFONT}, \hologo{METAPOST}, \hologo{BibTeX}, diverses
fontes au format requis par \software{tex}). Ce noyau est conçu pour être portable,
c'est pourquoi la quasi-totalité du code source a été traduit en code \software{C} portable
et ne dépend que de la \software{libc} pour être compilée. Pour l'installer,
il suffit donc de lancer un script \software{sh} qui propose quelques
options de configuration, télécharge les sources, les compile localement et les installe
dans le répertoire choisi par l'utilisateur. Il est également minimal : pour
installer ou mettre à jour une extension présente sur le \ac{ctan}, il faut donc rédiger
une recette sous la forme d'un script \software{sh} (ou, si elle existe, utiliser
celle fournie par Thierry Laronde), recette qui sera exécutée par le gestionnaire
de paquets de ker\hologo{TeX} qui est lui-même un fichier \software{sh}.

\enlargethispage{1.5\baselineskip}
Ainsi, ker\hologo{TeX} fournit un système donc le noyau est installable
en principe sur tous les systèmes d'exploitation (y compris Android et Plan~9!)
et qui gère lui-même l'installation des extensions voulues. En revanche, comme
\software{Prote} est essentiellement le moteur \software{tex} originel augmenté
des primitives de \hologo{eTeX} et de celles requises par \software{LaTeX},
ker\hologo{TeX} ne gère ni l'encodage en \ac{utf}-8, ni les fontes OpenType.
Il s'agit moins d'une lacune que d'une conséquence de la volonté de distribuer
un système typographique autonome et complet fondé sur les programmes élaborés
par Donald Knuth, sans utiliser des moteurs plus récents jugée moins durables.

Thierry Laronde a publié une version condensée de sa présentation
à l'adresse suivante : \url{http://notes.kergis.com/GUTenberg_2024.html}.
Pour plus de détails, on pourra se reporter au site de ker\hologo{TeX}\footnote{%
  \url{https://kertex.kergis.com/fr/}.%
} et au \file*{LISEZ.MOI} fourni avec les sources\footnote{%
  \url{https://downloads.kergis.com/kertex/LISEZ.MOI}.%
}.

\subsection{Jean-François Burnol : \package{xint}, une librairie numérique
  multiprécision pour \texorpdfstring{\hologo{eTeX}}{eTeX} (et tous les moteurs
  l’incorporant)}
\label{sec:xint}
% \begin{center}
%     \fboxsep0pt
%     \fbox{\colorbox{white}{%
%     \includegraphics[width=0.5\linewidth]{}% TODO chemin
%     }}
% \end{center}

Après un déjeuner convivial, nous avons assisté à la présentation de Jean-François Burnol,
lors de laquelle il nous a présenté son extension \package{xint}. Celui-ci sert à effectuer
des calculs mathématiques divers et précis, au-delà de ce que permet la primitive
\verb+\numexpr+. Il contient par exemple des modules pour traiter
les nombres à virgule flottante et les fractions et pour calculer
des logarithmes, des plus grands communs diviseurs, ou encore des cosinus.
Tout cela repose sur une implémentation de bas niveau reposant uniquement
sur des primitives de \hologo{TeX} et d'\hologo{eTeX} : cette extension
peut donc être utilisée avec n'importe quel moteur qui inclut les primitives
d'\hologo{eTeX}.

Pour plus de détails et de nombreuses exemples, on pourra se reporter
à la documentation de l'extension. On trouvera également un résumé plus développé
par l'auteur sur le site de l'association\footnote{\url{https://gutenberg-asso.fr/Journee-GUTenberg-2024}.}.

% La vidéo de l’exposé est visionnable sur nos chaînes de vidéo à la demande :
% \begin{itemize}
%     \item sur Tubedu : \url{https://tubedu.org/w/nEEDK9iLE8UYssphHqtv5y};
%     \item sur YouTube : \url{https://www.youtube.com/watch?v=5kB2nfKsx6s}.
% \end{itemize}

\author{Dumont, Bastien}

\printbibliography

\end{document}
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https://gutenberg-asso.fr/Journee-GUTenberg-2024
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Tout d’abord, après un démarrage laborieux de la campagne d’adhésions,
l’association termine l’année avec environ 90 membres, personnes morales
comprises. Ce total est similaire à celui de l’année précédente et, grâce
à l’adhésion d’un nombre plus élevé de laboratoires et d’organismes liés
à la recherche en mathématiques, le produit des cotisations augmente.
Cette remontée à l’automne du nombre de cotisants a été suscitée par
l’envoi de courriels à tous les anciens adhérents qui n’avaient pas encore
adhéré pour l’année 2024, campagne qui avait pour but de comprendre les
raisons d’un éventuel départ de l’association. Il a été rappelé qu’environ
1 600 courriels ont été envoyés pour environ 500 sans retours d’erreur. Il
s’est avéré qu’un nombre non négligeable de personnes avaient simplement
oublié de renouveler leur adhésion. Nous en tirons la leçon qu’il faudra à
l’avenir envoyer dans les premiers mois de l’année un courriel spécifique
et personnel de rappel aux personnes qui n’auraient pas renouvelé leur
adhésion dès le début de l’année.

Maxime Chupin a également annoncé la mise en ligne de la version pdf de
la faq sur le site de la faq et sur le ctan (faq-fr-gutenberg). Cette réalisation,
d’une grande complexité technique, n’aurait pas été possible sans le travail
acharné de Jean-François Burnol, de Denis Bitouzé et, pour la mise en
forme des logos, de Bastien Dumont ; cependant, elle est tout autant due au
travail collectif des contributeurs de la faq, et notamment de son animateur
quotidien, Yannick Tanguy. Celui-ci nous a présenté le tableau où il enregistre
l’avancée du travail : il vérifie que chaque article soit corrigé, relu, qu’il ait
des exemples, qu’il soit à jour et qu’il y ait des liens entre les pages. À cette
occasion, il nous a annoncé que l’essentiel du contenu anglophone de la
faq, issu du site https://texfaq.org, est maintenant traduit en français.

Jean-Michel Hufflen a ensuite présenté un rapide point sur les Cahiers. Le
prochain numéro est désormais prêt à être imprimé. Conformément au vœu
de l’ag 2023, il sera financé par une souscription ; on fournira à cet effet
un échantillon gratuit. Le conseil d’administration doit encore décider les
modalités de cette souscription, et notamment son prix, qui dépend fortement
du nombre d’exemplaires imprimés. On ne prévoit pas de périodicité régulière.
L’apparence des Cahiers a peu changé par rapport aux numéros d’avant
2012, mais Jean-Michel a réécrit entièrement la classe, l’a rendue utilisable
avec plusieurs codages d’entrée dont bien sûr utf-8 et l’a rendue compatible
avec pdfLATEX, XƎLATEX, LuaLATEX. La classe peut désormais générer deux
versions : une pour lecture sur ordinateur et une pour impression. Elle peut
aussi générer un numéro complet à partir d’articles présentés dans des
fichiers séparés. Le support de ConTEXt, de polyglossia et de french est en
cours d’implémentation.

Jean-Michel fait ensuite quelques annonces concernant les Cahiers :
— Le contenu du numéro 60 est désormais en bonne voie. Toute proposi-

tion de contribution est bienvenue pour le numéro 61 !
— La classe des Cahiers et les outils de production seront publiés sur le

ctan début 2025 ;
— Comme la classe a changé, les articles du numéro 58 vont être recom-

pilés. Les auteurs peuvent demander à Jean-Michel Hufflen la nouvelle
version afin de vérifier la mise en forme avant la mise en ligne.

Le bilan moral est adopté à l’unanimité des membres présents prenant part
au vote. Par Belenios 22, 29 personnes ont voté pour et une a voté blanc.

22. Belenios est le logiciel permettant de voter en ligne. Denis Bitouzé en a configuré une

https://ctan.org/pkg/faq-fr-gutenberg
https://texfaq.org
https://ctan.org/pkg/polyglossia
https://ctan.org/pkg/french
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Bilan financier

En l’absence de notre trésorier, François Druel, retenu au loin par un dépla-
cement professionel, le bilan financier est présenté avec verve et pédagogie
par Yannick Tanguy. Comme il a été publié dans la précédent Lettre, nous
ne le reproduisons pas ici.

Concernant le budget prévisionnel 2025, Yannick Tanguy souligne qu’il
est bâti sur des estimations prudentes de recettes et de dépenses. Même
avec des hypothèses raisonnables, il laisse prévoir une marge qui permet
d’envisager de nouvelles dépenses. Les nouvelles dépenses actuellement
budgétées sont :

— Une augmentation des capacités du serveur ;
— L’acquisition de licences Deepl qui permettraient de réaliser plus rapi-

dement des traductions en français de ressources liées à (LA)TEX ;
— Une cotisation à l’association Parinux, qui nous accueille tous les mois

(voir la Lettre précédente) ;
— Une contribution au logiciel libre Paheko, utilisé pour la gestion comp-

table de l’association.

Il n’est pas certain que toutes ces dépenses soient effectivement engagées.
En particulier, Maxime Chupin émet un doute sur la nécessité d’augmenter
la capacité du serveur, même si nous y installons un serveur Discourse
destiné à faciliter les discussions entre utilisateurs de (LA)TEX.

Rappelons enfin l’obtention d’un rescrit fiscal de l’administration qui recon-
naît que l’association GUTenberg est d’utilité publique, ce qui lui permet de
recevoir des dons et ouvre la possibilité de réductions d’impôts sur le montant
des cotisations. À cet effet, tous les membres recevront un reçu à présenter à
l’administration fiscale si elle le réclame. La seule condition à l’obtention de la
reconnaissance d’utilité publique est de modifier marginalement les statuts,
objet de l’ag extraordinaire. Nous ne savons pas encore exactement comment
s’opérera la réduction d’impôt sur les cotisations jointes à GUTenberg et au
tug.

Quitus est donné au trésorier pour l’exercice 2023-2024 à l’unanimité des
membres présents prenant part au vote. Par Belenios, 29 personnes ont voté
pour et une a voté blanc.

Le budget 2024-2025 est adopté à l’unanimité des membres présents prenant
part au vote. Par Belenios, 29 personnes ont voté pour et une a voté blanc.

Cotisations

Comme annoncé dans la précédente Lettre, François Druel propose d’augmen-
ter les cotisations pour tenir compte de l’inflation passée et pour envisager
de nouveaux projets. Maxime Chupin présente les objections avancées par
différents membres du ca :

— L’association est largement excédentaire ; l’inflation passée ne nous a
donc pas mis en risque de déficit ;

instance pour ce vote. Pour plus d’informations sur cet utile et fiable logiciel, que tout un
chacun peut utiliser, voir la page de Belenios : https://vote.belenios.org/v3/.

https://vote.belenios.org/v3/
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— Tous les membres ne pourrons pas bénéficier de la réduction d’impôts,
c’est pourquoi nous n’avons pas à en tenir compte pour fixer le montant
de la cotisation ;

— L’abandon du miroir du ctan, compensé par la création d’un nouveau
miroir sur les serveurs de l’université Paris Dauphine, nous dispense
d’augmenter la taille du serveur, ce qui aurait constitué le plus gros
des dépenses supplémentaires prévues pour le moment.

Les membres présents à l’ag estiment également qu’il ne sert à rien d’accroître
l’excédent reporté à nouveau, déjà élevé. Ils soulignent qu’il faudra indiquer
clairement sur le bulletin d’adhésion et l’interface en ligne la possibilité
de faire un don en plus de la cotisation, notamment pour les personnes
qui pourront bénéficier de la réduction d’impôt. Un des membres évoque
également la possibilité pour les orateurs des Journées de ne pas se faire
rembourser leurs frais de transport ou d’hégergement par l’association et de
déclarer à l’administration fiscale les dépenses engagées comme des dons,
avec l’appui d’un reçu délivré par le trésorier.

Un des membres soulève cependant le problème que, avec la grille actuelle,
un membre cotisant au tarif plein et faisant valoir sa réduction d’impôt
paierait finalement quelques euros de moins qu’un membre cotisant au tarif
réduit, lequel aurait toute chance de ne pas être imposable. L’ensemble des
membres présents à l’ag s’accordent cependant pour ne pas changer cet état
de fait dans l’immédiat.

En l’absence de toute intervention pour défendre l’augmentation des tarifs,
l’ag adopte à l’unanimité des membres présents prenant part au vote la
reconduction de la grille de 2024 pour 2025, sauf les personnes en ligne qui
se ne prononcent pas.

Envoi de courriels aux anciens adhérents

Comme indiqué plus haut, le bureau a envoyé un questionnaire aux an-
ciens adhérents qui n’ont plus adhéré depuis au moins deux ans. Environ
500 courriels ont été délivrés et environ 50 personnes ont répondu, avec
généralement un commentaire libre. Yannick Tanguy a effectué le dépouille-
ment et la synthèse des réponses. Environ le tiers des personnes qui ont
répondu avaient simplement oublié de cotiser et ont réadhéré. Les personnes
qui n’adhèrent plus mettent souvent en avant leur âge, ce qui rappelle le
besoin de renouveler le corps des membres de l’association.

Jacques André défend que l’emploi d’une secrétaire professionnelle, comme
cela a été fait à une époque, permettait un bien meilleur suivi des cotisations,
et notamment une relance efficace des personnes morales, dont le nombre
s’est jadis élevé jusqu’à une vingtaine, incluant des entreprises. Denis Bitouzé
et Maxime Chupin indiquent avoir repris ce travail de relance des personnes
morales pour les quelques structures auxquelles ils ont accès.

Élection des membres du ca

Six sièges étaient à pourvoir pour des mandats allant de novembre 2024
à novembre 2028. Quatre candidats se sont présentés : Bastien Dumont,
Arthur Rosendahl, Yannick Tanguy et Flora Vern. Ces candidats ont été élus
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à l’unanimité des membres présents prenant part au vote. Sur Belenios, les
résultats ont été les suivants :

— Bastien Dumont : 29
— Arthur Rosendahl : 26
— Yannick Tanguy : 29
— Flora Vern : 26
— Vote blanc : 1

Deux sièges restent donc à pourvoir. Il sera tout à fait possible de se déclarer
candidat d’ici la prochaine ag pour être élu sur la période novembre 2024 –
novembre 2028.

L’Assemblée générale ordinaire se clôt à 17 heures 35.

Assemblée générale extraordinaire
L’Assemblée générale extraordinaire s’est ouverte à 17 heures 35. La délibé-
ration a été rapide, mais faute d’atteindre le quorum, la modification des
statuts votée à l’unanimité ne peut être considérée valide.

Onze membres étaient présents sur place dont un n’a pas pris part au vote.

Yannick Tanguy a lu les ajouts aux statuts indiqués dans le numéro précédent
de la Lettre. Ces ajouts sont exigés par l’administration fiscale pour s’assurer
que l’association remplit formellement les conditions pour la reconnaissance
d’utilité publique, notamment le fait que les membres de l’association ne
s’enrichissent pas grâce à ses activités.

Les modifications ont été adoptées à l’unanimité des membres présents
prenant part au vote. Sur Belenios, les 20 votants les ont également adoptées
à l’unanimité.

Cependant, selon les statuts 23, « une majorité des adhérents à jour de leur
cotisation doit être obtenue » pour modifier les statuts (article 8.4). Étant
donné que les trente personnes qui ont voté favorablement à la modification
des statuts représentent moins de la moitié des membres de l’association à
jour de cotisation, une nouvelle Assemblée générale extraordinaire a donc
dû être convoquée ultérieurement.

L’Assemblée générale extraordinaire se clôt à 17 heures 45.

A COMPTE RENDU DE LA RÉUNION DU CONSEIL D’AD-
MINISTRATION DU MARDI 7 JANVIER 2025

À vingt et une heures en ce mardi 7 janvier 2025, la séance du conseil
d’administration est ouverte en visioconférence.

23. https://gutenberg-asso.fr/Les-statuts-de-l-association#t8-Assemblee-generale.
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\title[Compte rendu des \ag{} 2024]{Compte rendu des assemblées générales du 16 novembre 2024}
\label{sec:cr-ag-nov}

Lors de la dernière journée \gutenberg{} se sont tenues
deux assemblées générales, la première étant l'\ag{} ordinaire,
et la seconde une \ag{} extraordinaire destinée à avaliser
de légères modifications dans les statuts pour l’obtention de 
la reconnaissance d'utilité publique.
En l'absence de Patrick Bideault, président de l'association,
Denis Bitouzé, secrétaire, a présidé les deux \jmhags,
tandis que Bastien Dumont en a assuré le secrétariat.

\section{Assemblée générale ordinaire}

La séance s'est ouverte à 15 heures 50. 14~membres étaient présents en salle
(mais l'un d'entre eux a souhaité ne prendre part à aucun vote) et 5 étaient en
ligne.

\subsection{Bilan moral}

Maxime Chupin a présenté le bilan moral pour l'année écoulée.  Nous ne
reproduisons pas ce bilan dont l'essentiel a été divulgué dans la précédente
\lettre.  Quelques informations cependant ont été ajoutées.

Tout d'abord, après un démarrage laborieux de la campagne d'adhésions,
l'association termine l'année avec environ 90~membres, personnes morales
comprises. Ce total est similaire à celui de l'année précédente et, grâce
à l'adhésion d'un nombre plus élevé de laboratoires et d’organismes liés à la
recherche en mathématiques, le produit des cotisations augmente.  Cette remontée
à l'automne du nombre de cotisants a été suscitée par l'envoi de courriels
à tous les anciens adhérents qui n'avaient pas encore adhéré pour l'année 2024,
campagne qui avait pour but de comprendre les raisons d'un éventuel départ de
l'association.  Il a été rappelé qu’environ \num[group-minimum-digits = 4]{1600}~courriels ont été envoyés
pour environ \num{500} sans retours d’erreur.  Il s'est avéré qu'un nombre non
négligeable de personnes avaient simplement oublié de renouveler leur adhésion.
Nous en tirons la leçon qu'il faudra à l'avenir envoyer dans les premiers mois
de l'année un courriel spécifique et personnel de rappel aux personnes qui
n'auraient pas renouvelé leur adhésion dès le début de l'année.

Maxime Chupin a également annoncé la mise en ligne de la version \pdf{} de la
\faq{} sur le site de la \faq{} et sur le \ctan{} (\package{faq-fr-gutenberg}).
Cette réalisation, d'une grande complexité technique, n'aurait pas été possible
sans le travail acharné de Jean-François Burnol, de Denis Bitouzé et, pour la
mise en forme des logos, de Bastien Dumont ; cependant, elle est tout autant due
au travail collectif des contributeurs de la \faq, et notamment de son animateur
quotidien, Yannick Tanguy.  Celui-ci nous a présenté le tableau où il enregistre
l'avancée du travail : il vérifie que chaque article soit corrigé, relu, qu'il
ait des exemples, qu'il soit à jour et qu'il y ait des liens entre les pages.
À cette occasion, il nous a annoncé que l'essentiel du contenu anglophone de la
\faq{}, issu du site \url{https://texfaq.org}, est maintenant traduit en
français.

% \enlargethispage{1.5\baselineskip}

Jean-Michel Hufflen a ensuite présenté un rapide point sur les \cahiers.  Le
prochain numéro est désormais prêt à être imprimé.  Conformément au vœu de
l'\ag{} 2023, il sera financé par une souscription ; on fournira à cet effet un
échantillon gratuit.  Le conseil d'administration doit encore décider les
modalités de cette souscription, et notamment son prix, qui dépend fortement du
nombre d'exemplaires imprimés.  On ne prévoit pas de périodicité régulière.
L'apparence des \cahiers{} a peu changé par rapport aux numéros d'avant 2012,
mais Jean-Michel a réécrit entièrement la classe, l'a rendue utilisable avec
plusieurs codages d'entrée dont bien sûr \acs{utf}-8 et l'a rendue compatible
avec \hologo{pdfLaTeX}, \hologo{XeLaTeX}, \hologo{LuaLaTeX}.  La classe peut
désormais générer deux versions : une pour lecture sur ordinateur et une pour
impression.  Elle peut aussi générer un numéro complet à partir d'articles
présentés dans des fichiers séparés.  Le support de \hologo{ConTeXt}, de
\package{polyglossia} et de \package{french} est en cours d'implémentation.

Jean-Michel fait ensuite quelques annonces concernant les \cahiers{} :
\begin{itemize}
\item Le contenu du numéro~60 est désormais en bonne voie.
  Toute proposition de contribution est bienvenue pour le numéro~61 !
\item La classe des \cahiers{} et les outils de production seront
  publiés sur le \ctan{} début 2025 ;
\item Comme la classe a changé, les articles du numéro~58 vont être recompilés.
Les auteurs peuvent demander à Jean-Michel Hufflen la nouvelle version
afin de vérifier la mise en forme avant la mise en ligne.
\end{itemize}
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Le bilan moral est adopté à l'unanimité des membres présents prenant part au
vote. Par \software{Belenios}\footnote{\software{Belenios} est le logiciel
  permettant de voter en ligne. Denis Bitouzé en a configuré une instance pour
  ce vote. Pour plus d'informations sur cet utile et fiable logiciel, que tout
  un chacun peut utiliser, voir la page de \software{Belenios} :
  \url{https://vote.belenios.org/v3/}.}, 29~personnes ont voté pour et une a voté
blanc.

\subsection{Bilan financier}

En l'absence de notre trésorier, François Druel, retenu au loin par un déplacement professionel,
le bilan financier est présenté avec verve et pédagogie par Yannick Tanguy.
Comme il a été publié dans la précédent \lettre, nous ne le reproduisons pas ici.

Concernant le budget prévisionnel 2025, Yannick Tanguy souligne qu'il est bâti
sur des estimations prudentes de recettes et de dépenses.
Même avec des hypothèses raisonnables, il laisse prévoir une marge
qui permet d'envisager de nouvelles dépenses.
Les nouvelles dépenses actuellement budgétées sont :

\begin{itemize}
\item Une augmentation des capacités du serveur ;
\item L'acquisition de licences \software{Deepl} qui permettraient
  de réaliser plus rapidement des traductions en français de ressources
  liées à \hologo{(La)TeX} ;
\item Une cotisation à l'association Parinux, qui nous accueille
  tous les mois (voir la \lettre{} précédente) ;
\item Une contribution au logiciel libre \software{Paheko},
  utilisé pour la gestion comptable de l'association.
\end{itemize}

Il n'est pas certain que toutes ces dépenses soient effectivement engagées.
En particulier, Maxime Chupin émet un doute sur la nécessité
d'augmenter la capacité du serveur, même si nous y installons
un serveur \software{Discourse} destiné à faciliter les discussions
entre utilisateurs de \hologo{(La)TeX}.

Rappelons enfin l'obtention d'un rescrit fiscal de l'administration qui
reconnaît que l'association \gutenberg{} est d'utilité publique, ce qui lui
permet de recevoir des dons et ouvre la possibilité de réductions d'impôts sur
le montant des cotisations.  À cet effet, tous les membres recevront un reçu
à présenter à l'administration fiscale si elle le réclame. La seule condition
à l'obtention de la reconnaissance d'utilité publique est de modifier
marginalement les statuts, objet de l'\ag{} extraordinaire.
Nous ne savons pas encore exactement comment s'opérera la réduction d'impôt sur
les cotisations jointes à \gutenberg{} et au \tug.

Quitus est donné au trésorier pour l'exercice 2023-2024 à l'unanimité des membres présents prenant part au vote. \resbelenios.

Le budget 2024-2025 est adopté à l'unanimité des membres présents prenant part au vote. \resbelenios.

\subsection{Cotisations}
\label{sec:cotisations}
Comme annoncé dans la précédente \lettre,
François Druel propose d'augmenter les cotisations
pour tenir compte de l'inflation passée et pour envisager de nouveaux projets.
Maxime Chupin présente les objections avancées par différents membres du \ca{}~:

\begin{itemize}
\item L'association est largement excédentaire ; l'inflation passée
  ne nous a donc pas mis en risque de déficit ;
\item Tous les membres ne pourrons pas bénéficier de la réduction d'impôts,
  c'est pourquoi nous n'avons pas à en tenir compte pour fixer le montant de la cotisation ;
\item L'abandon du miroir du \ctan, compensé par la création d'un nouveau miroir
  sur les serveurs de l'université Paris Dauphine, nous dispense d'augmenter la
  taille du serveur, ce qui aurait constitué le plus gros des dépenses
  supplémentaires prévues pour le moment.
\end{itemize}

Les membres présents à l'\ag{} estiment également
qu'il ne sert à rien d'accroître l'excédent reporté à nouveau, déjà élevé.
Ils soulignent qu'il faudra indiquer clairement sur le bulletin d'adhésion
et l'interface en ligne la possibilité de faire un don en plus de la cotisation,
notamment pour les personnes qui pourront bénéficier de la réduction d'impôt.
Un des membres évoque également la possibilité pour les orateurs des Journées
de ne pas se faire rembourser leurs frais de transport ou d'hégergement
par l'association et de déclarer à l'administration fiscale les dépenses engagées
comme des dons, avec l'appui d'un reçu délivré par le trésorier.

Un des membres soulève cependant le problème que,
avec la grille actuelle, un membre cotisant au tarif plein
et faisant valoir sa réduction d'impôt paierait finalement quelques euros de moins
qu'un membre cotisant au tarif réduit, lequel aurait toute chance de ne pas être imposable.
L'ensemble des membres présents à l'\ag{} s'accordent cependant
pour ne pas changer cet état de fait dans l'immédiat.

En l'absence de toute intervention pour défendre l'augmentation des tarifs,
l'\ag{} adopte à l'unanimité des membres présents prenant part au vote
la reconduction de la grille de 2024 pour 2025,
sauf les personnes en ligne qui se ne prononcent pas.

\subsection{Envoi de courriels aux anciens adhérents}

Comme indiqué plus haut,
le bureau a envoyé un questionnaire aux anciens adhérents
qui n'ont plus adhéré depuis au moins deux ans.
Environ 500~courriels ont été délivrés et environ 50~personnes ont répondu, avec généralement un commentaire libre.
Yannick Tanguy a effectué le dépouillement et la synthèse des réponses.
Environ le tiers des personnes qui ont répondu avaient simplement oublié de cotiser et ont réadhéré.
Les personnes qui n'adhèrent plus mettent souvent en avant leur âge,
ce qui rappelle le besoin de renouveler le corps des membres de l'association.

Jacques André défend que l'emploi d'une secrétaire professionnelle,
comme cela a été fait à une époque,
permettait un bien meilleur suivi des cotisations, 
et notamment une relance efficace des personnes morales,
dont le nombre s'est jadis élevé jusqu'à une vingtaine, incluant des entreprises.
Denis Bitouzé et Maxime Chupin indiquent avoir repris
ce travail de relance des personnes morales pour les quelques structures auxquelles ils ont accès. 

\subsection{Élection des membres du \ca{}}

Six sièges étaient à pourvoir pour des mandats allant de novembre 2024 à novembre 2028.
Quatre candidats se sont présentés :
Bastien Dumont, Arthur Rosendahl, Yannick Tanguy et Flora Vern.
Ces candidats ont été élus à l'unanimité des membres présents prenant part au vote.
Sur \software{Belenios}, les résultats ont été les suivants :

\begin{itemize}
\item Bastien Dumont : 29
\item Arthur Rosendahl : 26
\item Yannick Tanguy : 29
\item Flora Vern : 26
\item Vote blanc : 1
\end{itemize}

Deux sièges restent donc à pourvoir.
Il sera tout à fait possible de se déclarer candidat d'ici la prochaine \ag{}
pour être élu sur la période novembre 2024 – novembre 2028.

L'Assemblée générale ordinaire se clôt à 17 heures 35.

\section{Assemblée générale extraordinaire}

L'Assemblée générale extraordinaire s'est ouverte à 17 heures 35.
La délibération a été rapide, mais faute d'atteindre le \emph{\latinloc{quorum}},
la modification des statuts votée à l'unanimité ne peut être considérée valide.

Onze membres étaient présents sur place dont un n'a pas pris part au vote.

Yannick Tanguy a lu les ajouts aux statuts indiqués dans le numéro précédent de la \lettre.
Ces ajouts sont exigés par l'administration fiscale
pour s'assurer que l'association remplit formellement les conditions
pour la reconnaissance d'utilité publique, notamment le fait
que les membres de l'association ne s'enrichissent pas grâce à ses activités.

Les modifications ont été adoptées à l'unanimité des membres présents prenant part au vote.
Sur \software{Belenios}, les 20 votants les ont également adoptées à l'unanimité.

Cependant, selon les
statuts\footnote{\url{https://gutenberg-asso.fr/Les-statuts-de-l-association\#t8-Assemblee-generale}.},
\enquote{une majorité des adhérents à jour de leur cotisation doit être obtenue} pour
modifier les statuts (article 8.4). Étant donné que les trente personnes qui ont
voté favorablement à la modification des statuts représentent moins de la moitié
des membres de l'association à jour de cotisation, une nouvelle Assemblée
générale extraordinaire a donc dû être convoquée ultérieurement.

L'Assemblée générale extraordinaire se clôt à 17 heures 45.
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